

## BUSCA CANDIDATURA PRESIDENCIAL

# Ebrard inicia campaña rumbo a la encuesta

**EL CANCELLER TOMÓ PROTESTA a los integrantes de comités y aseguró que ya están completos, listos para informar de su trayectoria como exjefe de Gobierno**

POR ARTURO PÁRAMO  
arturo.paramo@ginm.com.mx

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, arrancó este sábado su campaña para posicionarse a nivel nacional rumbo a las encuestas que levantará el partido Morena para determinar a su candidato a la Presidencia de la República en 2024.

Ebrard tomó protesta a los integrantes de comités que se desplegarán en los 300 distritos electorales federales a partir de este diciembre con el fin de que el canciller sea más conocido a nivel nacional y sea el mejor posicionado en la encuesta que Morena aplicará en 2023 para definir a su candidato presidencial.

"No es un acto masivo abierto en un lugar público, sino más bien son cuadros de diferentes organizaciones, incluyendo a Morena, por supuesto, y de muchas asociaciones. ¿Qué es lo que significa el día de hoy? Que ya estamos completos, tenemos los 300 distritos electorales, y la decisión de ganar en la encuesta en



Foto: Elizabeth Velázquez  
Marcelo Ebrard se reunió con simpatizantes en el WTC, como parte del proceso interno de Morena.

2023. Repito, no son cargos dentro del partido porque luego se confunde.

"Y la segunda, voy a visitar todos los distritos del país, ya el calendario lo daremos a conocer, pero vamos ir todos. Eso es lo que significa hoy. Vamos a participar en todos los espacios basados en la convicción del respeto

a la ley, en el no uso de recursos públicos, no obligar a nadie a ir", expuso Ebrard.

El canciller Marcelo Ebrard encabezó una reunión con cerca de diez mil personas en un salón del World Trade Center de la Ciudad de México, que portaban camisetas con la leyenda: "¿Qué sigue para

México? Continuidad con cambio".

En la reunión se tomó protesta a los asistentes como sus representantes y los conminó a recorrer todo el país para hablar acerca de la trayectoria del exjefe de Gobierno, posicionar su imagen y de esa forma influir en la encuesta que aplicará

Morena a finales de 2023.

"Nos vamos a ver en cada distrito, ocupemos la calle, vayamos a los medios de comunicación, defendamos lo que creemos en las redes, en Tik Tok, en Instagram, en lo que quieran, conectémonos al whatsapp, hagamos lo que debemos hacer para todos los días convencer a alguien más.

"Crezcamos, porque nosotros somos la esperanza de México", recalcó Ebrard.

El canciller hizo hincapié en que espera no ser sancionado por el Instituto Nacional Electoral, pues la reunión de este sábado se trató de un encuentro con simpatizantes como parte del proceso interno de selección de can-



Vamos a participar en todos los espacios basados en la convicción del respeto a la ley, en el no uso de recursos públicos, no obligar a nadie a ir."

**MARCELO EBRARD**  
CANCELLER

didato presidencial.

Dijo que considera sus "hermanos" a sus contrincantes, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

En esta reunión con simpatizantes, la más grande que ha realizado hasta el momento, estuvo acompañado de su esposa, Rosalinda Bueso.



EN ENERO INICIARÁ GIRA POR EL PAÍS

## Marcelo Ebrard crea estructura en cada distrito electoral

Para la candidatura de Morena contará la mejor propuesta, no la cercanía con el Presidente, señaló

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

▲ El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, participó ayer en el foro Qué Sigue para México: Continuidad o Cambio, en el World Trade Center. Foto Cuartoscuro

El canciller Marcelo Ebrard Casaubón aseguró ayer que la designación del candidato presidencial de Morena no dependerá de cuánta cercanía personal tenga cada uno de los aspirantes con el presidente Andrés Manuel López Obrador, sino de lo que propongan. Por ello, afirmó, está trabajando en su propuesta.

"Si es de cercanía, pues el Presidente tiene tres hermanos: una hermana y dos hermanos. De manera que el tema no es de cercanía, es de qué propones y qué eres capaz de hacer", aseveró en un encuentro con reporteros.

Ebrard tomó protesta ayer a los representantes que promoverán su imagen en los 300 distritos electorales del país rumbo a la encuesta interna de su partido.

En el World Trade Center de la Ciudad de México, se reunió con miles de personas en el foro Qué Sigue para México: Continuidad o Cambio, y anunció que en enero comenzará a recorrer el territorio nacional en busca del respaldo a su proyecto.

Agregó que buscará tomar parte en el proceso de designación a partir "del respeto a la ley, el no uso de recursos públicos (para promocionarse), en el no obligar a nadie a que participe, que la gente decida qué es lo que quiere". Pidió a sus simpatizantes defender y difundir su propuesta en las calles, en las redes sociales y en todo ámbito.

"Ocupemos la calle, vayamos a los medios de comunicación, defendamos lo que creemos en las redes, en TikTok, Instagram, donde quieran. Conectémonos a WhatsApp, hagamos todo lo que debemos hacer para cada día convencer a alguien más."

Por la tarde, en su programa *DiChelo*, que transmite por Internet, y en el que estuvo acompañado por primera vez por su esposa Rosalinda Bueso, el canciller manifestó que le honra participar en el gobierno de López Obrador y agregó que la fortaleza actual del peso frente a otras monedas es un indicador de la aprobación que tiene esta administración y de sus resultados.

Recordó que el 1º de diciembre de 2018, el dólar estaba a 20.36 pesos, y "nos habían dicho que si ganaba Andrés Manuel, el peso se iba a devaluar". Sin embargo, el dólar vale hoy un peso menos: se cotiza en alrededor de 19.30.

"Los mercados están manejando operaciones en pesos, lo cual significa una valoración muy favorable de lo que está haciendo el presidente López Obrador y de los resultados que tiene", opinó.

Añadió que el 14 de diciembre se realizará la cumbre de mandatarios de la Alianza del Pacífico en Lima, Perú, por lo que en las próximas semanas no transmitirá *DiChelo*, y aprovechó para desear a su audiencia unas felices fiestas de fin de año.

El funcionario habló un poco de su vida familiar, lo cual no suele hacer, y dio a conocer que el 12 de diciembre es el cumpleaños de sus hijos, que cumplen nueve años. Bueso, en tono relajado, aseguró que ya casi no ve a su esposo por el trabajo, y habló un poco de sus mellizos.

SUCESIÓN  2024

CLAUDIA SHEINBAUM

“El INE demuestra su sesgo conservador”



ESPIONA

“El INE demuestra su sesgo, talante antidemocrático y conservador”, dijo la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, al cumplir con la medida cautelar impuesta por el órgano electoral para desdiseñarse de propaganda expuesta en bardas y lonas con miras a 2024, resolución que, adelantó, apelará.

El pasado viernes la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó a la mandataria capitalina desdiseñarse públicamente, en un plazo no mayor a 24 horas, de una estrategia de publicidad en bardas y lonas, que busca posicionarla rumbo a las elecciones de 2024.

Al respecto, este sábado la jefa de Gobierno fijó un posicionamiento en redes sociales, donde aseguró que recibió la medida que “la obliga a publicar un texto que no es de mi autoría y con el que no estoy de acuerdo”, subrayó.

Y es que, dijo, el INE ordenó que en medios de comunicación social y con recursos públicos pida a la ciudadanía que no ejerza sus libertades.

“Es verdaderamente increíble que el INE, quien supuestamente es garante de la democracia y la libre expresión, imponga esta medida que a todas luces tiene un carácter de parcialidad y autoritarismo”, señaló.

El texto que publicó la jefa de Gobierno indica: “La susrita ha tenido consentimiento de la existencia y uso del hashtag #EsClaudia en distintos espacios de la Ciudad de México y otras

ciudades del país, ya sea a través de lonas, pinta de bardas o en redes sociales. En ese sentido, de nueva cuenta y como lo he hecho en anteriores ocasiones, afirmo de manera categórica, que ni una servidora, ni el gobierno que encabezó tenemos vinculación, directa o indirecta, con la frase ‘Es Claudia’ frases similares, o con algún aspecto relacionando con su difusión”.

En el texto también se hace “un llamado a mis simpatizantes y la ciudadanía en general, a efecto de que se abstengan de seguir difundiendo mi nombre, apellido e imagen, a través de la pinta de bardas, colocación de lonas, publicaciones en redes sociales o de cualquier otra forma, ya que dichas conductas podrían llegar a constituir alguna infracción a las normas en materia electoral”. ● Laura Arana



Es increíble que el INE, quien supuestamente es garante de la democracia y la libre expresión, imponga esta medida que a todas luces tiene un carácter de parcialidad”

CLAUDIA SHEINBAUM  
Jefa de Gobierno de CDMX

MARCELO EBRARD

“Candidatura no será por cercanía al Presidente”



CARLOS VERA, EL UNIVERSAL

Marcelo Ebrard afirmó que el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene dos hermanos y una hermana, en alusión a Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum y él, pero, dijo, el tema de la candidatura presidencial no es un asunto de cercanía, sino de capacidad y propuestas.

En un evento en el World Trade Center, donde fue recibido con gritos de “Marcelo, Marcelo” y “Presidente, presidente”, el candiller tomó protesta a representantes de 300 distritos electorales y los exhortó a trabajar para ganar la elección interna de Morena en 2023.

“Vamos a ganar”, arengó Ebrard ante unos 5 mil simpatizantes y militantes de Morena de los 300 distritos electorales. Y reconoció que espera una multa del INE por este evento, que aclaró, fue un acto interno de su partido para ganar la encuesta presidencial.

En entrevista al término del evento apuntó: “Ya estamos preparando lo que proponemos, porque si es de cercanía, el Presidente tiene tres hermanos, una hermana y dos hermanos, de manera que el tema no es de cercanía, es qué propones y qué eres capaz de hacer. Entonces se va a poner interesante”, subrayó.

Aclaró que no se trató de un “acto masivo, abierto, en un lugar público; son cuadros de diferentes organizaciones, incluyendo a Morena y de muchas asociaciones. Lo que significa es que ya estamos completos, los 300 distritos electorales presentes y la decisión de ganarle

la encuesta a quien sea en 2023. Repito, es un cargo interno del partido porque luego se confunde”.

Sobre una posible multa del INE por este evento, apuntó: “Yo espero que no, pero a ver, ya no se puede... Siempre estamos juntando [para pagar una eventual multa] hacemos poltró”.

Un poco antes en su discurso, también se refirió al tema: “Queremos participar en la encuesta, que conste, porque me va a llegar la sanción del INE, que esta encuesta es para una posición interna en Morena porque la elección es en 2024 y las candidaturas en 2024, pero primero tenemos que ganar la otra encuesta, que hay quien dice que ya la tienen, que ya esto, ya lo otro. Todavía no empezamos, no hemos empezado. Hoy empezamos. Hoy es el día uno”. ● Luis Carlos Rodríguez



Ya estamos preparando lo que proponemos, porque si es de cercanía, el Presidente tiene tres hermanos... el tema es qué propones y qué eres capaz de hacer”

MARCELO EBRARD  
Titular de la SRE

RICARDO MONREAL

“No me cansaré de insistir en el diálogo”



MOHIO EL UNIVERSAL

“No me cansaré de insistir en el diálogo con el Presidente, lo haré hasta el hartazgo”, aseguró el senador Ricardo Monreal, quien subrayó que le gusta la diversidad de diálogo.

Cuestionó que el presidente Andrés Manuel López Obrador “sólo menciona a dos de sus hermanos y a mí me desconoce como su primo hermano si quiera, pues no es piso parejo; es obvio que empuja a los suyos para que lleguen a la encuesta final, como a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, que menciona un día sí y otro día también”.

“Si me gusta el diálogo, sí dialogo con todos, tengo facilidad para reunirme con el PAN, el PRI, el PRD, el PT, con los librepensadores, los cristianos, los católicos, cómo no me voy a reunir con una gente con la que he construido el movimiento desde hace 26 años y a quien le tengo respeto?”.

En el informe de labores del senador Cristóbal Arias, en Morelia, insistió: “Nunca, nunca me voy a confrontar con él [el Presidente], pero se requiere flexibilidad, tolerancia y reciprocidad en el respeto”.

Expuso que los límites del diálogo son la dignidad, la cortesía, el respeto. Destacó la labor política y humana del legislador michoacano y resaltó su prudencia, madurez, inteligencia, sabiduría y su convocatoria plural.

Monreal Avila señaló que Cristóbal Arias es de las voces más sensatas, “me ayuda mucho, porque lo único

que queremos en el grupo parlamentario es la unidad en lo fundamental, aunque respetamos la individualidad”.

“Si creo en un Congreso equilibrador, en un Poder Legislativo de contrapeso real de los otros poderes”, dijo.

Reiteró que cree en la autonomía del Poder Legislativo y en la República y en la división de poderes.

Por eso, adelantó, vamos a estar unidos en lo fundamental, aunque sin sacrificar la individualidad de cada senador, de cada senadora.

También aseguró que impulsará la aprobación, antes de que concluya este periodo ordinario de sesiones, de la ley reglamentaria del artículo quinto transitorio del decreto sobre la Guardia Nacional, que amplía la presencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública hasta 2028. ● Luis Carlos Rodríguez



Si me gusta el diálogo, sí dialogo con todos, tengo facilidad para reunirme con el PAN, el PRI, el PRD, el PT, con los librepensadores”

RICARDO MONREAL  
Senador de Morena

# ¿Desbandada en el Senado?

En la Cámara alta se cierne una crisis en la bancada de Morena, ante el eventual rompimiento del coordinador parlamentario Ricardo Monreal con el partido

MAYOLO LÓPEZ

Si eventualmente el senador Ricardo Monreal dejara las filas de Morena —distanado desde hace año y medio de Palacio Nacional, enemistado con Claudia Sheinbaum y hostilizado desde las filas del movimiento—, podría arrastrar a un número indeterminado de legisladores y romper de facto la mayoría que desde septiembre de 2018 ha sustentado la bancada guinda.

Integrada por 60 elementos, el grupo parlamentario mayoritario podría resquebrajarse y, en los hechos, perdería el fuelle necesario como para impulsar reformas de carácter constitucional. En el Senado se dice que, por esa circunstancia, es que no se quiere que Monreal protagonice una ruptura.

A principios de la semana, en el Patio del Federalismo, espacio público de la Cámara alta, el senador César Cravioto, miembro del "ala dura" de Morena, le dijo a Germán Martínez, del grupo plural, que no pretendían hacer más grande la "bancada incolora" con un eventual desgajamiento.

Por solidaridad con Monreal o porque han sido ellos mismos lastimados por Morena, entre quienes podrían seguir los pasos del grupo plural, que no pretendían hacer más grande la "bancada incolora" con un eventual desgajamiento. Por solidaridad con Monreal o porque han sido ellos mismos lastimados por Morena, entre quienes podrían seguir los pasos del grupo plural, que no pretendían hacer más grande la "bancada incolora" con un eventual desgajamiento.

En los corrillos del Senado se menciona, además, al brazo derecho de Monreal, Eduardo Ramírez Aguilar, conocido como "El Jaguar", quien es consciente de que la candidatura al Gobierno de Chiapas será para el director general del IMSS, Zoé Robledo.

La senadora quintanarroense Freyda Marybel Villegas también estaría en esa tesitura, aunque es el propio "Jaguar", marchó al lado del Presidente Andrés Manuel López Obrador el domingo 27 de noviembre; el poblano Alejandro Armenta, presidente del Senado, también podría figurar en ese grupo; lo mismo que la Veracruzana Claudia Balderras, enemistada con la



El coordinador morenista Ricardo Monreal acudió ayer al informe legislativo del senador Cristóbal Arias en Morelia, Michoacán.

## Reitera Monreal: 'no hay piso parejo'

REFORMA / STAFF

MORELIA. El senador Ricardo Monreal lamentó de nuevo que en la lucha por la candidatura presidencial de Morena no haya piso parejo y que exista una "cargada" de Andrés Manuel López Obrador en favor de otros aspirantes.

En entrevista previo al informe legislativo del senador Cristóbal Arias, Monreal dijo que López Obrador ha manifestado abiertamente a quien apoyará en la contienda interna de su partido.

"No hay piso parejo porque el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, es muy poderoso en su voz, y quizá en muchas décadas no habíamos tenido a un Presidente tan fuerte, y el que mencióno 120 veces a la Jefa de Gobierno (Claudia Sheinbaum) en su aspiración, que la ponde de manera muy positiva como al Secretario de Gobernación (Adán Augusto López), y que a mí me excluya", señaló.

"De las 127 veces que la ha mencionado positivamente, a mí me ha mencionado sólo una, y muchas otras de manera negativa, y eso no es piso parejo, obviamente si el partido está pensando en encuesta, pues ella (Sheinbaum) ya va muy avanzada por el simple hecho de estar la mencionando todos los días".

Sin embargo, el coordinador morenista aseguró que no se enfrentará con el Presidente porque eso significaría "un suicidio". "No lo puedo decir nada al Presidente, decidí no enfrentarme a él, no soy suicida, y yo soy parte del movimiento. No les gusta mucho, pero soy un hombre independiente y de autonomía de criterio, me he formado en la dificultad, en el barrio, en el territorio", refirió.

Ante eso, hizo un llamado a la sensatez y "a actuar con reflexión y con mesura" al tiempo que dijo que la decisión para participar en las elecciones del 2024 aún no está definida.

"Por ahora necesitamos ver los rimos de la política", enfatizó.

secretaría de Energía, Rocío Nahle. Decida Monreal apartarse o no de las filas de Morena, si al senador Armando Guadiana no le dan la candidatura al Gobierno de Coahuila es probable que por sí solo se separe de las filas del movimiento.

En la lista también podrían figurar el potosino Eli César Cervantes; la zacatecana Soledad Luévano; la colimense Gricelda Valencia; la sinaloense Nancy Sánchez Arredondo; el sudcaliforniano Ricardo Velázquez; el michoacano Casimiro Méndez; el oaxaqueño Adolfo Gómez Hernández, suplente del ahora Gobernador Salomón Jara, y la campechana Rocío Abreu, presidenta de la Comisión de Energía.



El Canciller Marcelo Ebrard reunió a unos 10 mil simpatizantes en el World Trade Center de la CDMX para formalizar su aspiración a la candidatura de Morena por la Presidencia.

## Arranca Ebrard lucha por el 24

ERIKA HERNÁNDEZ

Con la consigna de que la candidatura presidencial de Morena no está definida, el Canciller Marcelo Ebrard arrancó formalmente su lucha por la Presidencia de la República.

Ante cientos de operadores, el aspirante morenista tomó protesta a sus representantes en los 300 distritos electorales, quienes tendrán la misión de ampliar la estructura a su favor y preparar la gira por el País que realizará a partir de enero.

"Queremos participar en la encuesta, que conste, porque me va a llegar la sanción del INE, que es una encuesta para una posición interna de Morena, porque la elección es en el 24 y las candidaturas son el 24".

"Pero primero tenemos que ganar una encuesta, que por ahí alguien dice que ya la tiene. Todavía no empezamos. Hoy empezamos", lanzó Ebrard sin mencionar a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en medio de rechiflas y abucheos para la funcionaria.

Al World Trade Center llegaron miles de simpatizantes de todo el País, encabezados por diputados federales y locales, senadores, Alcaldes y representantes de organizaciones de la sociedad civil, sindicatos y de diversos sectores.

El Canciller fue recibido con gritos de "Presidente!" y "¡Marcelo, Marcelo, Marcelo es mi carnal!".

"¡Ánimo!", arengó el funcionario al tomar el micrófono, para seguidamente pedirles hacer "la ola".

"No que no, no que sí, ya volvimos a salir", entonaba él mismo desde el templete, mientras sus seguidores replicaban.

En un discurso de 15 minutos, el funcionario recordó que hace un año prometieron reunirse el 3 de diciembre para tomar la decisión de participar en el 2024.

"Hoy vamos a tomar una decisión y mañana vamos a ponernos a trabajar por esa encuesta, porque las encuestas hay que ganarlas", arengó.

Enseguida sometió a votación: "Los que estén por ganar la encuesta del 2023,



El funcionario federal estuvo acompañado en el evento por su esposa Rosalinda Bueso, así como por diputados, senadores, Alcaldes y líderes de sindicatos.



Los simpatizantes convocados por Ebrard tendrán la tarea de vigilar el proceso interno de Morena en los 300 distritos electorales del País.

levanten la mano". El salón entero se pudo de pie con la mano arriba.

Ebrard aseguró que quienes estaban ahí tienen una trayectoria, un camino, un esfuerzo, un compromiso o un sueño por el que han trabajado a lo largo de un año.

Como si fueran indrectas a alguno de sus contrincantes, afirmó que los que llegaron al World Trade Center lo hicieron porque quieren, pueden y creen por lo que están luchando, no porque los están obligando.

"Lo que sigue es: vamos a ir a todos los distritos del País a partir de enero, a todos. Necesito que nos organicemos,

que tengamos organización en cada distrito, hacer presencia pública. Nosotros no dependemos del dinero, sino de las personas", dijo.

El Canciller apuntó que así como Andrés Manuel López Obrador lo hizo para ganar la Presidencia, él depende de la integridad y compromiso de la gente, y su apuesta es por consolidar y hacer que crezca la 4T.

Luego, en entrevista, aseguró que la gira que realizará por el País la hará con la convicción de que respetará la ley, no usará recursos públicos, y sobre todo, no obligará a nadie para respaldar su aspiración.